
商務及經濟發展局局長談零售業人力發展及「一簽多行」（只有中文） 
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  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今日（七月十八日）出席職業訓練局零

售業「職」學創前路先導計劃合作備忘錄簽署儀式後與傳媒的談話內容： 

 

商務及經濟發展局局長：今日很高興能出席這簽署儀式，今日ＶＴＣ（職業訓練

局）、香港零售管理協會與政府一起推行這「職」學創前路先導計劃。這計劃很

好，是「三加三」，即參加這計劃的同學可以三日上班、三日進行學習課程，他

們在這期間能有僱主提供的在職培訓經驗之外，也能取得薪金及政府資助，可以

容許他們一邊學習一邊獲得在職經驗。十八個月的課程完結後，他們也能繼續接

受僱主聘請，最少有一萬一千元月薪，也較有彈性，如果他們想繼續讀書，更加

充實自己，也容許他們這樣做，或者全身投入零售業行業，從一個專業角度，由

零售業較前線升到店鋪經理，再進一步進入管理層。所以，這計劃幫助我們的年

青人，在提供就業機會、培訓及（使他們）向上游方面，有很大幫助，所以我今

日很高興能見證這簽署儀式。 

 

記者：自由行方面有何新進展？ 

 

商務及經濟發展局局長：不如我說回今日這項目。我剛才與同學交談時，覺得這

項目對他們的前路非常重要，例如在專業方面的培訓，在各行各業零售方面，每

一個環節也有具體訓練。剛才我向他們學習，他們告訴我，他們在課程中，例如

如何面對不同需要的顧客，或者有些較為刁難的顧客，如何將心情平復，解決其

問題，從而提供更好的服務。同學之間也有很多不同興趣，包括電器、服裝、設

計或首飾珠寶，這些訓練可與僱主一起，在實習環境中，（了解）真實行業的最

新發展，對於其訓練非常重要。 

 

記者：自由行與零售業方面有關係。其實最近零售業數據及自由行也減少了，會

否擔心推出這計劃，人手根本不需要那麼多？ 

 

商務及經濟發展局局長：我們這計劃是如何產生的？我們前一段時間有與零售業

一起探討零售業界的發展需要，大家也覺得人力培訓方面是很重要的環節。我們

常說，我們需在高增值、優質服務業方面發展，這計劃帶出一個很清晰的信息，

就是我們要給予年青人這些發展機會，所以我們一點也不擔心前景，我覺得前景

很明朗，如果大家由專業方面去發展，空間是很大的。 

 

記者：會否擔心調整自由行會影響零售業？ 

 

商務及經濟發展局局長：在零售業界方面，我剛才提及在小組（零售業人力發展



專責小組）上我們探討有關就業機會相當多，從今次參與的機構來說，今日為止

已經有四十九個品牌機構參與，所以在這方面有發展空間給予同學接觸這些品

牌，特別在香港發展本身的品牌方面，大家都很努力。我相信在這方面有發展的

空間，給予大家就業的機會將更加好。 

  

記者：政府會否預計七月份零售數據會好轉？ 

  

商務及經濟發展局局長：正如大家所見，零售業數據過去兩個月（二○一四年四

月和五月）是有減幅，我們都要觀察走勢是怎樣，亦視乎全球整體經濟環境會怎

樣，當然有些不明朗因素，特別在這個情況下，我們要靠服務將零售業帶好，所

以這個計劃是針對這方面的需要去發展。 

  

記者：政府總部加強保安，你作為政府官員，會否覺得政府改變了以前大門開

的……？ 

  

商務及經濟發展局局長：以我局為例，大家見到我們與業界有接觸，亦緊貼業界

發展的需要。至於現時（政府總部）工程方面，我相信昨日行政署的同事已經向

大家說了這方面的需要和有關安排，我在此沒有補充。 

 

記者：有沒有覺得不方便？ 

 

商務及經濟發展局局長：昨日我由立法會回去政府總部，正如大家所見，跟隨着

指示是沒有問題的。 

 

記者：「一簽多行」方面有沒有新進展？ 

  

商務及經濟發展局局長：這方面我們一向是密切留意，大家見到我上個月曾經到

北京與港澳辦（國務院港澳事務辦公室）和有關同事探討這些問題。我想強調一

點，大家剛才都提到很多經濟數據，全球經濟環境正不斷改變，我們亦要因應香

港本身的經濟數據，以及市民的生活方面去探討，我不會妄下時間表，但我知道

市民很關心，這方面我也是很關心的，中央亦聽到大家的意見。在這段時間希望

大家踴躍給予多些不同意見，或者具體的建議，可以讓我們考慮，做一個最好的

方案。多謝大家。 

完 

 

２０１４年７月１８日（星期五） 

香港時間１４時３１分 


